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ATA Nº 02/2017

Ao oitavo dia do mês de fevereiro de dois mil e dezessete, realizou-se a reunião ordinária do Conselho do
Instituto de Letras e Artes, às 15 horas, na sala do Miniauditório, Bloco 01, CAIC II. Fizeram-se
presentes à reunião os seguintes Conselheiros: Carlos Roberto Cardoso Perez, Diogo Duarte do Prado,
Elaine Nogueira da Silva, Laura Garcia Storino, Luciana Paiva Coronel, Marcelo Roberto Gobatto,
Michael John Chapman, Michele Ferreira Fanke, Raymundo da Costa Olioni, Rose Meri Bazareli Vaz e
Tatiana Schwochow Pimpão. Justificada a ausência: Eliana da Silva Tavares, Lúcia Lovato Leiria.
Afastados: Carla Klein, Cláudia Mentz Martins, Normélia Maria Parise e Pablo Andrés Rothammel.
Convidados: Gabriela Jardim da Silva, Kelli da Rosa Ribeiro, Louise Bueno e Twine Soares Ramos. Sem
representação, o Diretório Acadêmico de Artes. Dando inicio à reunião, a senhora Presidente pediu a
inserção do ponto de pauta “Aprovação de disciplinas optativas no QSL dos cursos de Letras”. O
conselho concordou com a inserção. Logo, a senhora Presidente leu o primeiro ponto de
pauta. PRIMEIRO PONTO DE PAUTA: Homologação da Ata nº 01 de 2017. A senhora Presidente
submeteu a ata n.º 18/2016 para apreciação, sendo aprovada por unanimidade. SEGUNDO PONTO DE
PAUTA: Levantamento da Produção Científica 2016 do ILA. A senhora Presidente mencionou o
recebimento do e-mail do assistente do Pró-Reitor, Cícero A. Vassão, da ProPesp a respeito das produções
científicas do ILA. Segundo a conselheira Elaine da Silva Nogueira, a atualização do currículo na
Plataforma Lattes pelos professores da unidade é fundamental, pois a produção do ILA é uma das mais
baixas da universidade. Lembrando que a produção científica dos professores é um dos critérios básicos
na distribuição da verba orçamentária nas unidades acadêmicas.  Sendo assim, a Presidente pediu para os
professores manterem seus currículos atualizados. O ponto foi aprovado pelo Conselho. TERCEIRO
PONTO DE PAUTA: Pedido de redistribuição docente. A senhora Presidente apresentou o processo de
redistribuição do professor Carlos Henrique Lucas Lima da Universidade Federal do Oeste da Bahia
(UFOB). Também, comentou sobre o currículo do professor, os motivos pessoais e, também, da
disposição do professor em dar aula em dos três institutos: ILA, ICHI e IE. O Conselho decidiu
encaminhar o processo para o Instituto de Educação, devido à falta de código de vaga no Instituto de
Letras e Artes. Em seguida, o ponto foi aprovado. QUARTO PONTO DE PAUTA: Semana de
Acolhida dos cursos de Letras e Artes. A senhora Presidente relatou a reunião sobre a Semana
Acadêmica com a comissão organizadora. Salientou a importância das sugestões de todos os professores
na organização e auxílio nas atividades da semana de acolhida cidadã. O conselheiro Raymundo da Costa
Olioni expôs a importância da semana de acolhida ter um espaço na sua programação para esclarecer os
objetivos, o QSL, os projetos, as horas complementares dos cursos de Letras e Artes aos alunos
ingressantes. A conselheira Tatiana Pimpão disse que este panorama já está incluso. A conselheira Elaine
da Silva Nogueira sugeriu a construção de folders com as informações dos cursos da unidade. O conselho
discutiu sobre a questão da suspensão dos alunos dos cursos de Letras e Artes durante as atividades
programadas. Sendo assim, o conselho decidiu liberar os alunos dos cursos nos dias da programação,
ficando os cursos com a autonomia de decidir as datas das atividades. Além disso, a senhora Presidente
sugeriu uma reunião com a comissão organizadora, posterior à semana de acolhida a fim de analisar os
pontos positivos e negativos da  organização do evento. O conselho aprovou o ponto
submetido. QUINTO PONTO DE PAUTA: Pedido de afastamento para Pós-Graduação da
professora Cássia L. Marins. A senhora Presidente apresentou o processo com o pedido de afastamento
da professora Cássia Lobato Marins. A área de Libras concordou com o afastamento mediante a
contratação de professor substituto. A banca e os pontos já estão definidos. Além disso, mencionou à
necessidade de acompanhamento de todo o processo do certame por um intérprete de Libras e por um
técnico da secretaria do ILA. O ponto de pauta foi submetido e aprovado pelos presentes. SEXTO
PONTO DE PAUTA: Pedido de afastamento para Pós-Graduação da professora Trícia do
Amaral. A senhora Presidente apresentou o processo com o pedido de afastamento da professora Trícia
do Amaral. O professor conselheiro Raymundo da Costa Olioni leu a ata da área do português. A área
aprovou o afastamento, porém com a necessidade de professor substituto. O ponto de pauta foi aprovado
pelo Conselho. SÉTIMO PONTO DE PAUTA: Alteração da composição da coordenação do
curso lato sensu em Linguística e Ensino de Língua Portuguesa. A senhora Presidente leu a ata de
reunião dos professores do curso de especialização. Os professores elegeram as professoras Dulce Cassol
Tagliani e Silvana Schwab do Nascimento como coordenadora e coordenadora adjunta respectivamente.
O ponto submetido foi aprovado por unanimidade. OITAVO PONTO DE PAUTA: Solicitação de
oferta de disciplina para o ICEAC. A senhora Presidente leu o Memorando nº 28/2017 do ICEAC
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referente à solicitação de oferta das disciplinas de Libras I (código 06497) e Libras II (06498) no caráter
optativo para o curso de Tecnologia em Gestão de Cooperativas. Segundo a coordenadora do curso, as
disciplinas serão ofertadas no segundo semestre de 2017. Os membros do Conselho aprovaram o ponto de
pauta. NONO PONTO DE PAUTA: Projetos e/ou relatórios de Ensino e Extensão. O Conselheiro
Raymundo da Costa Olioni, membro da Câmara de Ensino e Extensão, leu a ata nº 1/2017: “Aos oito dias
do mês de fevereiro de dois mil e dezessete, no Instituto de Letras e Artes da Universidade Federal do Rio
Grande, às 11h, eu, Raymundo da Costa Olioni – representante da Câmara de Ensino, Cultura e Extensão
do ILA – lavrei a presente ata. O professor Michael John Chapman, também membro da Câmara, e a
professora Roseli Aparecida da Silva Nery estiveram presentes. Foram encaminhados a esta Câmara, para
análise, o projeto Curso de Língua Brasileira de Sinais – Básico I, da professora Lucila dos Santos Vales,
e os relatórios finais Curso de Língua Brasileira de Sinais – Básico I, da professora Lucila dos Santos
Vales, e Gêneros discursivos, texto e gramática: discutindo o ensino de Língua Portuguesa, da professora
Silvana Schwab do Nascimento. O projeto e os relatórios finais foram deferidos, mas serão devolvidos a
seus autores para ajustes e posterior submissão ao Sigproj. Nada mais havendo a tratar, a ata segue
assinada pelos presentes.” Posteriormente, a senhora Presidente submeteu o ponto, sendo aprovado por
todos. DÉCIMO PONTO DE PAUTA: Projetos e/ou relatórios de Pesquisa e Pós-Graduação. A
conselheira Elisabete Andrade Longaray mencionou a inexistência de projetos. O ponto foi aprovado pelo
Conselho. DÉCIMO PRIMEIRO PONTO DE PAUTA: Pedido de afastamento. A conselheira
Michele Ferreira Fanke leu a ata da Câmara de Assuntos Administrativos: “Ao sétimo dia do mês de
fevereiro de dois mil e dezessete, nas dependências do Instituto de Letras e Artes, às onze horas, reuniu-se
a Câmara de Assuntos Administrativos do Conselho do Instituto de Letras e Artes. Compareceram à
reunião os seguintes membros da Câmara: Michele Ferreira Fanke (Presidente) e Marcelo Roberto
Gobatto. Ausência justificada: Carlos Roberto Cardoso Peres. Dando início à reunião, a Coordenadora da
Câmara colocou em discussão a pauta que teve como assunto os pedidos de afastamentos, diárias e
passagens de servidores do Instituto de Letras e Artes. Foram analisados os seguintes pedidos de
afastamentos já ocorridos: Alessandra Avila Martins, nos dias 08 e 09, 13 e 14 de dezembro de 2016, para
tratar de assuntos particulares; Cláudia Mentz Martins, nos dias 15 e 16 de dezembro de 2016, 09 e 10 de
janeiro de 2017 e de 12 de janeiro a 06 de fevereiro de 2017, para tratar de assuntos particulares;
Elisabete Andrade Longaray, no dia 19 de dezembro de 2016, para tratar de assuntos particulares, nos
dias 20 e 21 de dezembro de 2016, para participar de banca de defesa de mestrado, na UNISINOS, em
São Leopoldo/RS e de 09 a 11 de janeiro de 2017, para participar de banca de defesa de doutorado, na
UNISINOS, em São Leopoldo/RS; Luciana Paiva Coronel, de 13 a 15 de dezembro de 2016 e de 25 a 27
de janeiro de 2017, para tratar de assuntos particulares; Luciana Pilatti Telles, de 15 a 17 de dezembro de
2016, para tratar de assuntos particulares; Marcelo Roberto Gobatto, de 13 a 17 de janeiro de 2017, para
tratar de assuntos particulares; Susie Enke Ilha, de 08 a 12 de dezembro de 2016, para participar do
Encontro de Quirofonética, na Associação Brasileira de Quirofonética, em Campinas/SP; Tatiana
Schwochow Pimpão, nos dias 19 e 20 de dezembro 2016, para participar de reunião com alunos do curso
de Letras no Polo Sarandi/RS. Os afastamentos foram analisados e aprovados pela câmara. Também
foram analisados os seguintes pedidos de afastamentos, diárias e passagens: Dulce Cassol Tagliani, de 07
a 10 de março de 2017, para participar do X Congresso Internacional da Abralin, na Universidade Federal
Fluminense, em Niterói/RJ; Luciene Bassols Brisolara, de 07 a 11 de março de 2017, para participar do X
Congresso Internacional da Abralin, na Universidade Federal Fluminense, em Niterói/RJ. Os
afastamentos foram aprovados pela Câmara, estando à concessão das diárias e passagens condicionada à
autorização da Direção do Instituto de Letras e Artes. Nada mais havendo a tratar, foi encerrada a reunião,
da qual eu, Michele Ferreira Fanke, na condição de Coordenadora, lavrei a presente ata, que vai assinada
por todos os presentes. Logo, a senhora Presidente submeteu o ponto, sendo aprovado pelos
conselheiros. DÉCIMO SEGUNDO PONTO DE PAUTA: Aprovação de disciplinas optativas no
QSL dos cursos de Letras. O conselheiro Raymundo da Costa Olioni leu a ata da área de português, a
qual discutiu o projeto da professora Luciana Telles Pilatti. De acordo com o mesmo, o projeto tem como
objetivo a formação de professores aptos a trabalhar com o português como língua estrangeira e, não
somente, com o português voltado como língua portuguesa, visto que essa formação ainda não está
contemplada na grade curricular dos cursos de Letras da Instituição. O que corrobora a solicitação é o fato
de o ILA ter a responsabilidade de, desde o ano de dois mil e treze, ofertar Cursos de Português como
Língua Estrangeira para discentes de Pós-Graduação da FURG oriundos de países latino-americanos,
devido a um convênio da Instituição com a OEA. Sendo assim, a professora propôs a inserção de três
disciplinas optativas no QSL do curso de Letras. As disciplinas são: Consciência Fonológica em
Português como Língua Estrangeira/Língua Adicional, Construção de projetos e elaboração de tarefas em
Português como Língua Estrangeira/Língua Adicional e Percursos formativos em Português como Língua
Estrangeira/Língua Adicional. A disciplina Consciência Fonológica em Português como Língua
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Estrangeira/Língua Adicional tem a seguinte configuração – Duração: Semestral; Carga horária semanal:
3 aulas; Créditos: 3; Sistema de Avaliação: 2; Ementa: Reflexões sobre processos fonológicos de
variedades do Português Brasileiro e de suas implicações para aquisição de PLE/PLA. Tipologias
fonológicas e interlíngua. Avaliação de consciência fonológica em PLE/PLA. Desenvolvimento de
atividades de consciência fonológica em PLE/PLA. Quanto à disciplina Construção de Projetos e
elaboração de tarefas em Português como Língua Estrangeira/Adicional, sua configuração é a que segue –
Duração: Semestral; Carga horária semanal: 3 aulas; Créditos: 3; Sistema de avaliação: 2; Ementa:
Pedagogia de projetos em PLE/PLA. Tarefas versus atividades. Construção de projetos e elaboração de
tarefas. Desenvolvimento de competências em PLE/PLA. Em relação à disciplina Percursos Formativos
em Português como Língua Estrangeira/Língua Adicional, sua configuração é a seguinte – Duração:
Semestral; Carga horária semanal: 3 aulas; Créditos: 3; Sistema de avaliação: 2; Ementa: Reflexões sobre
abordagens ao ensino de línguas estrangeiras/adicionais. Abordagens e métodos. Documentos
orientadores para a construção de currículos. Contextos de oferta de cursos de PLE/PLA. Proficiência.
PLE/PLA para fins acadêmicos. O ponto foi aprovado pelos presentes. DÉCIMO TERCEIRO PONTO
DE PAUTA: Assuntos gerais. O conselheiro Marcelo Gobatto questionou sobre a situação da verba
orçamentária da unidade. A conselheira Michele explicou a verba do orçamento. A senhora Presidente
sugeriu a discussão do assunto no Gabinete Consultivo do ILA. Também, o conselheiro Marcelo Gobatto
questionou o andamento da proposta do logo do ILA, anteriormente discutida no conselho. A senhora
Presidente mencionou as questões levantadas na reunião com o Pró-Reitor da Proinfra sobre a obra do
novo prédio do ILA e do novo espaço do CC. Comentou sobre a reunião emergencial que teve com a
ProGrad  sobre a Política Linguística da Universidade e, posteriormente, com a Reitoria, a qual irá
acontecer na próxima semana para discutir o mesmo assunto. Além disso, comentou sobre as nomeações
das professoras da área do Português e Artes Visuais. Além disso, a conselheira Rose Meri Bazareli
Vaz expôs o problema dos alunos com a disciplina de Literatura Portuguesa. Segundo a conselheira, os
alunos tiveram até agora, apenas duas aulas. A senhora Presidente disse que irá se reunir com a professora
a fim de amenizar o problema. Nada mais havendo a tratar, a senhora Presidente encerrou a reunião. Esta
ata será disponibilizada a todos, para apreciação, e será submetida à votação para aprovação na próxima
reunião ordinária. A ata foi redigida por mim, Josiane dos Santos Farias, que secretariei a reunião, e
assinada pela senhora Presidente, Roseli Aparecida da Silva Nery. Este documento é autenticado
eletronicamente no sistema Sedoc.

Roseli Aparecida da Silva Nery
Vice-Diretora do Instituto de Letras e Artes
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